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Bildu confirma su apoyo a Sánchez y 
el PSOE insiste en blanquear el pacto
Otegui homenajea a la etarra extraditada, que el juez envió ayer a prisión  [Editorial y págs. 18-19]

Presupuestos Generales del Estado

 
Una joven francesa muestra, ayer en Barajas, su móvil con un código QR que remite al documento que certifica el resultado negativo de la prueba

Los viajeros procedentes 
de países de riesgo deben 

acreditar desde ayer el 
resultado negativo del test resultado negativo del testresultado negativo del test 

[Editorial y páginas 42-43]

de países de riesgo deben
Los viajeros procedentes 

CONTROLES DE 
PCR EN LOS 

AEROPUERTOS: 
DIEZ MESES 

DESPUÉS Y SOLO  
ALEATORIOS
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PREMIO VEL~ZQUEZ Soledad Sevilla: "Camino
al margen de las tendencias del arte" P2a

NBA Marc Gasol jugarfi con
LeBron James en los Lakers p,o

Trump pone
en marcha
la entrega del
poder a Biden
E1 presidente ordena el inicio del
proceso de transici6n pese a que no
admite su derrota en las elecciones

PABLO GuIMON, Washington
Donald Trump dio anoche luz ver-
de a su Administraci6n para pro-
ceder con la transici6n de poder
con el equipo de Joe Bidan. Vein-
te alias despuds de su derrota dec-

Las medidas
duras frenan
la segunda ola
de contagios
E. DE BENIT0 / P. LINDE, Madrid
Las duras medidas restrictivas
adoptadas por las autoridades
han logrado frenar la segunda
oleada de la panderaia en Espa-
fla. Los casos pot cada 100.000
habitantes diagnosticados en
14 dlas se situaron ayer en
374, por primera vez menos
que cuando entr6 en vigor el
estado de alarma, hace casi un
mes. E1 Gobierno se dispone a
aprobar boy el plan de vacuna-
ci6n, para el que espera dispo-
ner de 80 millones de inmuni-

toral, el presidente sigue sin reco-
nocefla. Pero, despuds de que la
Administraci6n de Servicios Ge-
nerales (GSA) asegurara que Joe
Biden es el "aparente ganador" de
los comicios, despejando el carol-
no para el relevo, Trump sigui6 el
consejo de los asesores que le pe-
dian que lo hiciera antes de Ac-
ci6n de Gracias. En un mensaje
en Twitter, recomend6 a su equi-
po que haga lo necesario" en rela-
ci6n con "los protocolos inicia-
les". Es ’1o mejor para el interds
de nuestro pais", agreg6.

La GSA, a travds de su adminis-
tradora, Emily Murphy, envi6
una carta al equipo de Biden pa-
ra iniciar la transici6n. Horas an-
tes, Michigan habia certificado
los resultados en ese Estado, don-
de el dem6crata se impuso por
155.000 votos, 1o que arruinaba
la estrategia de Trump. PAGAN^ 4

Biden pone a
la expresidenta
de la Fed al frente
de la economia ~o

RI~rENIR LA PORTE

|I

MICHEL EULER (AP)

Sarkozy, expresidente en el banquillo
El expresidente franc6s Nicolas Sarkozy se sent6 ayer en el banqui-
11o por el primero de varios casos de corrupci6n que le acechan.
Sarkozy, afln una figura influyente en la derecha, se enfrenta a una
petici6n de pena de hasta 10 afios de cfircel pot el intento de
conseguir que un magistrado le facilitase informaci6n sobre otro
caso judicial a cambio de un alto cargo en M6naco. En la imagen,
el expresidente a su salida del Tribunal de Paris. PAGINA 7

E1 respaldo
de Bildu a los
Presupuestos
aleja el apoyo
de Ciudadanos
Arrimadas se inclina
por el voto negativo,
pero sigue dialogando

C. E. CUE / I. SANTAEULALIA
P. GOROSPE, Madrid / Viteria

Los Presupuestos Generales del
Estado avanzan hacia una apro-
bacidn con la mayoria que per-
miti6 la investidura. EH Bildu
convoc6 ayer una asamblea para
ratificar el sial proyecto, que de-
fiende su lider, Arnaldo Otegi. Es-
te hecho, sumado a los pactos
del Gobierno con ERC, empuja a
Ciudadanos hacia el voto negati-
vo, a pesar de que In6s Arrima-
das asegura que no serfi ella la
que se levante de la mesa de ne-
gociaci6n. PAGINA 14

El juez investiga
una segunda
trama policial
que espiaba
a Bfircenas

OSCAR LOPEZ-FONSECA, Madrid
El juez Manuel Garcia-Castell6n
imput6 ayer a Jesfis Vicente Ga-
lira, inspector jefe en la Unidad de
Asuntos Internos, por su presun-
ta implicaci6n en el espionaje, sin
control judicial, a Luis Bfircenas
en 2013. Se abre asi la investiga-
ci6n sobre un posible segundo
operativo policial en el caso Kit-
chen en el que participaron agen-
tes de la unidad encargada de preo
venir malas pr5cticas en el seno
de la Policia Nacional. PAG~,A 16

Oxford presenta
la tercera
vacuna eficaz
contra la covid

MANUEL ANSEDE, Madrid
La vacuna experimental de la
Universidad de Oxford y Astra-
Zeneca tiene una eficacia me-
dia de170% y hasta de190% en
funcidn del rdgimen de dosis,
segOn resultados preliminares
conocidos ayer. Esta inmuniza-
ci6n es una de las mils avanza-
das del mundo, junto a las de
Pfizer y Modema. La UE ha
acordado la compra de 300 mi-
llones de dosis. PAGINA 24

En As sa queremos
que te sientas tranquilo
en todo momento
Descubre c6mo en la p~gina 9

8SlSS~

LEOPOLDO LOPEZ Lider opositor de Venezuela

"Much ; sectores de la
dictadu a t,iscan c6mo
contribuir a una salida"

CECILIA BALLESTEROS, Madrid
Casi un raes despuds de huir de Venezuela y
refugiarse en Madrid, el lider opositor vene-
zolano Leopoldo L6pez se moviliza para aler-
tar al mundo de la falta de libertades que
caracteriza al r6gimen de Nicolfis Maduro.
En una entrevista con EL PA~S, L6pez advier-
re: "Puedo asegurur que hay muchos sectores
dentro de la dictadura que buscan c6mo con-
tribuir a una salida". PAGINA 2

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

1004000

104222

Diario

1131 CM² - 100%

63800 €

1

España

24 Noviembre, 2020

P.6



DIARIO INDEPENDIENTE DE INFORMACIÓN GENERAL • MARTES 24 DE NOVIEMBRE DE 2020 • Año XXIII • 7.992 • PRECIO 1,70 EUROS • EDICIÓN MADRID

Debate en el PP por la gestión 
del desgaste del Gobierno

Consigna
del PSOE: 
«La marea 
naranja es 
populista»
ESPAÑA 10

El partido asume que el 

presidente apurará la 

legislatura con sus socios

La pasada semana fue negra para 

el Gobierno de coalición, pero el 

debate de las enmiendas a la tota-

lidad presentadas a los Presupues-

tos tuvo su cara y su cruz tanto 

para Pedro Sánchez como para 

Pablo Casado. Al jefe del Ejecutivo 

se le ve cada vez más atado al pro-

yecto rupturista de Unidas Pode-

mos, ERC y Bildu. Y en el PP se 

lamentan de sus propias caren-

cias. Los populares echan en falta 

más fortaleza del discurso econó-

mico y más agenda propia. El fu-

turo de Casado, que ha reforzado 

el control orgánico de su organi-

zación, y culminará el proceso en 

los congresos territoriales,  depen-

de de la crisis económica y de las 

elecciones catalanas. ESPAÑA 8

España logra 80 
millones de dosis de 
todas las vacunas 
contra la Covid SOCIEDAD 30

Casado descarta ir con 
Ciudadanos en Cataluña 

Los barones creen que

más allá del «no» hay que

ir al discurso económico

EFE

Arnaldo Otegi pidió ayer a sus bases que apoyaran el pacto con los socialistas y den luz verde a un «sí» a los Presupuestos Generales del Estado

El líder de Bildu, Arnaldo Ote-

gi, reapareció ayer para des-

montar los argumentarios so-

cialistas basados en rebajar a la 

mínima expresión el apoyo de 

la izquierda abertzale a las 

cuentas públicas. Otegi confi r-

mó el pacto presupuestario sin 

desvelar que recibirá a cambio.    

Un pacto, dijo, que «abre una 

ventana de oportunidad», y que 

pidió a su militancia que respal-

de expresamente. ESPAÑA 12

El Rey hará 
cuarentena por 
contacto con un 
positivo  ESPAÑA 16

Otegi retrata
a Sánchez:
«El pacto abre 
una ventana de 
oportunidad»
El líder de Bildu 
reitera su apoyo a 
Sánchez en los PGE

De los Cobos desvincula 
a Fernández Díaz de los 
fondos reservados  ESPAÑA 14
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S uele ser costumbre en cual-
quier proceso electoral se-
ñalar que las elecciones in-

mediatas son trascendentales, que 
marcarán un antes y un después, 
transformando vida e institucio-
nes. Se debe al gusto por creer que 
vivimos siempre momentos de-
cisivos. En realidad, tal parafer-
nalia retórica suele ser superflua 
y equivocada. Pocas veces las elec-
ciones marcan profundas ruptu-
ras: afortunadamente, habría que 
añadir. Las democracias funcio-
nan mejor sin sobresaltos, cuan-
do los cambios, livianos o profun-
dos, se integran desde todos los 
puntos de vista en el funciona-
miento institucional normaliza-
do, reacio a las convulsiones. 

Lo anterior no quita importan-
cia a los procesos electorales. Al 
contrario: no hay convocatorias 
especialmente trascendentales, 
pero todas lo son. Las institucio-
nes se construyen sobre las deci-
siones colectivas y sobre los vo-
tos, que son signo de vitalidad y 
de compromiso. 

La Universidad del País Vasco 
celebra este jueves sus elecciones 
a rector/a. ¿Unas elecciones más? 
Por lo dicho antes, ninguna lo es 
y ésta constituye otro paso en el 
normal desarrollo de la institu-
ción universitaria. No un hito sino 
algo más importante: la sucesión 
de mandatos, con la correspon-
diente renovación de programas, 
propuestas y equipos. La rutina 
electoral es siempre una buena 
noticia. 

Sin embargo, esta elección pre-
senta alguna característica que la 
singulariza y que exige aún más 
la expresión del compromiso uni-
versitario con el desenvolvimien-
to institucional. Tiene lugar en 
tiempos difíciles, condicionados 
por la pandemia, que requiere un 
esfuerzo colectivo intenso. No 
cuentan en esto las posiciones 
ideológicas. Resulta imprescindi-
ble abordar este periodo con un 
esfuerzo conjunto, que incluye el 
apoyo institucional a la UPV/ EHU 
por parte de todos los miembros 

de la comunidad universitaria. 
La pandemia está planteando 

circunstancias nuevas, que ni si-
quiera se habían previsto. Lo que 
sucedió en el segundo cuatrimes-
tre del curso pasado –cuando en 
marzo el coronavirus forzó a ce-
rrar las aulas– ha sido uno de los 
grandes acontecimientos en la 
historia de nuestra Universidad. 
Conviene resaltarlo, por mucho 
que se pierda en la generalización 
de apuros que vivimos en todos 
los órdenes de la vida. No debe 
pasar desapercibida la enverga-
dura que tuvo la respuesta uni-
versitaria. La Universidad del País 
Vasco, una universidad presen-
cial, hubo de adaptarse súbita-
mente, sin una preparación pre-
via, a impartir una enseñanza a 
distancia. De un día para otro. El 
esfuerzo fue más que considera-
ble. Sin duda, hubo insuficiencias 
y errores –de gestión, de profeso-
res y de estudiantes–, pero, con 
gran diferencia, pudieron las lu-
ces y el esfuerzo colectivo. Los apu-
ros se saldaron positivamente, lo 
que debe ponerse en el haber de la 
rectora Nekane Balluerka, que 
ahora acaba su mandato. 

No sabemos cuánto tiempo se 
mantendrán las difíciles circuns-
tancias ni la profundidad que ha-
brán de alcanzar las medidas ex-
cepcionales. Por eso resulta im-
prescindible un posicionamien-

to decidido de la comunidad uni-
versitaria para salvar esta situa-
ción con los mínimos costes po-
sibles desde el punto de vista de 
las obligaciones docentes e insti-
tucionales. Esto abarca la inter-
vención en los compromisos pú-
blicos. Resulta imprescindible 
también que no haya vacíos en la 
gestión de la pandemia y que esta 
tarea cuente con apoyos holga-
dos, incluso para rectificar las fa-
llas que se adviertan. 

La pandemia, que crea condi-
ciones que pueden desanimar al 
voto –siquiera por la necesidad 
de hacer una campaña distinta, 
‘a distancia’–, no es la única ra-
zón que invita a la participación. 
En la conveniencia de apoyar a la 
Universidad no se puede soslayar 
la crisis que vivimos, pero tam-
bién está la necesidad de afron-
tar las tareas que definirán su si-
tuación en el futuro: el impulso a 
la internacionalización y una ma-
yor presencia social, tareas que 
vienen suscitando la atención de 
la UPV/ EHU desde hace años y 
que no cabe descuidar, lo mismo 
que la política de investigación y 
una mayor integración participa-
tiva de la comunidad universitaria. 
Como viene sucediendo última-
mente, son elecciones con una 
sola candidatura, en este caso la 
de Eva Ferreira, con experiencia 
de gestión, un excelente currícu-
lum y una propuesta que afronta 
las principales cuestiones que tie-
ne ante sí la Universidad, además 
de las consecuencias universita-
rias de la pandemia. 

Quienes en su momento vivi-
mos unas elecciones competitivas 
echamos de menos la tensión 
electoral de aquellos tiempos. Sin 
embargo, que no haya otras can-
didaturas no es achacable a la 
que asume el riesgo de presen-
tarse. El compromiso universi-
tario exige la participación tam-
bién en la difícil y peculiar co-
yuntura que atravesamos y que 
no puede llevar a la retracción en 
ninguna de las tareas que tene-
mos pendientes.

Elecciones universitarias
MANUEL MONTERO

FOTOLIA
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E. R. 

VALENCIA. Vicente Navarro de 
Luján, rector de la Universidad 
CEU Cardenal Herrera, ha sido 
nombrado nuevo presidente de 
la Xarxa Vives d’Universitats. 
Así, sustituye en el cargo la rec-
tora de la Universidad Rovira y 
Virgili, Maria José Figueras Sal-
vat, que ha sido presidenta has-

ta el pasado viernes. Vicente 
Navarro es doctor en Derecho 
y fue director del Instituto de 
Cursos de Postgrado del CEU 
San Pablo de Valencia en 1982, 
fundó la Facultad de Ciencias 
de la Información, de la que fue 
decano entre 1986 y 1996. Tam-
bién promovió la creación de 
la actual Universidad CEU Car-
denal Herrera (1999).

Navarro de Luján, nuevo 
presidente de la Xarxa Vives

Vicente Navarro de Luján.  LP
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Santiago García 
Granda: “La 
Universidad estará 
con la plantilla  
de Alu Ibérica”

S. FERNÁNDEZ 
No habrá acercamiento entre la 

Universidad de Oviedo y la empre-
sa Alu Ibérica mientras Santiago 
García Granda siga siendo Rector. 
Esto es, al menos, lo que dijo el pri-
mer responsable de la institución 
cultural ayer en Avilés al término 
de la ceremonia de firma del con-
venio de creación de la cátedra de 
Cine, que echa a andar en el muni-
cipio con el acuerdo del Ayunta-
miento.  

“Nos sorprende como equipo de 
gobierno que se hubiera estableci-
do un primer contacto”, añadió en 
clara referencia a la visita a las ins-
talaciones de la aluminera que rea-
lizó el candidato al Rectorado, el 
catedrático de Derecho Constitu-
cional Ignacio Villaverde, la pasa-
da semana. “No hemos tenido rela-
ción de ningún tipo con la empre-
sa. La Universidad está y estará 
con la plantilla de Alu Ibérica”, 
añadió. “Los trabajadores tienen 
que estar tranquilos respecto al 

apoyo que en la Universidad les 
vamos a dar”, añadió. Lo cierto es 
que la visita de Villaverde a las ins-
talaciones fabriles de San Balan-
drán habían sembrado “cierta in-
quietud” entre los trabajadores por 
lo que suponía de “blanqueamien-
to” de una empresa como Alu Ibé-
rica, gestionada desde hace seis 
meses por  Grupo Riesgo. 

“La crisis del aluminio me afec-
ta personalmente en tanto en cuan-

to soy de Gozón y tengo tanta rela-
ción con Avilés”, dijo el responsa-
ble académico. Por otro lado, la 
cátedra de Cine, que dirigirá Mag-
dalena Cueto, que es catedrática 
de Análisis Textual de la Universi-
dad de Oviedo, ya es una realidad 
gracias al Ayuntamiento de Avilés, 
como destacó ayer el rector astu-
riano, Santiago García Granda, 
durante la firma del convenio que 
sirve como certificado de naci-

miento del nuevo servicio adscrito 
al Vicerrectorado de Extensión 
Universitaria. El documento que 
firmaron García Granda y la al-
caldesa de Avilés, Mariví Monte-
serín, da cuatro años de vida al 
nuevo servicio que estará radicado 
en el Centro de Servicios Univer-
sitarios y que va a contar con 
10.000 euros y servirá para centra-
lizar los estudios sobre el séptimo 
arte. 

La cátedra de Cine echa  
a andar para centralizar 
desde Avilés los estudios 
sobre el séptimo arte

De izquierda a derecha, Francisco Borge, Yolanda Alonso, Mariví Monteserín y Santiago García Granda, ayer, durante 
la firma del convenio de creación de la cátedra de Cine. | Mara Villamuza
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Oviedo, M. PALICIO 
Entre largas y silencios, tras vein-

te meses reclamando una actualiza-
ción salarial que no llega, unos dos-
cientos investigadores predoctora-
les de la Universidad de Oviedo han 
desarrollado cierta sensación de que 
“nos están tomando el pelo”. Su 
tiempo de espera empezó a contar 
en marzo de 2019, cuando el Go-
bierno aprobó el Estatuto del Perso-
nal Investigador Predoctoral en For-
mación (EPIPF) y estableció por 
primera vez una tabla salarial de mí-
nimos para ellos, que se sienten la 
“semilla” de la investigación del fu-
turo, que llevan un año y ocho meses 
sin recibir los emolumentos que cre-
en que la ley les reconoce.  

En la práctica, la norma define un 
nuevo suelo para sus sueldos al que 
antes no llegaban “ni de lejos”. Cal-
culan que la aplicación de la norma 
a los contratos que estaban en vigor 
en marzo de 2019 les debería haber 
generado hasta 7.000 euros en el ca-
so más sangrante, pero ayer no los 
habían visto. Se quejan de que la 

Universidad no actualiza sus sala-
rios ni después de varias reuniones 
que agotaron “la vía diplomática”, 
ni tras una demanda de conflicto co-
lectivo que presentaron con el apoyo 
del sindicato CCOO ni de paralizar-
la al recibir un compromiso firmado 
del Rector que tampoco se ha cum-
plido. Al saber de la falta de volun-
tad de la institución académica, han 
decidido reactivar la acción judicial. 

Los 7.000 euros del caso con más 
dinero pendiente, “y subiendo”, se 
acercan a “la mitad del salario 
anual” de unos trabajadores poco 
más que mileuristas a los que moles-
ta especialmente, dicen, “la doble 
cara del elogio a la investigación de 
puertas para fuera” mientras a mu-
chos predoctorales “no se les da el 
mínimo que exige la ley”, resalta Ja-
vier Rodríguez Arango, uno de los 
afectados. La Universidad, apuntan, 
discute la retroactividad del estatuto 
y se agarra para ello a cuatro senten-
cias del Tribunal Supremo que otras 
tantas universidades españolas per-
dieron, pero que incluyeron entre 

sus argumentos la posibilidad de 
que “una interpretación factible” de 
la norma sea “que podría no aplicar-
se a los contratos anteriores” a su en-
trada en vigor. “Lo dice en condicio-
nal”, resalta Rodríguez Arango, y 
en la institución académica “se olvi-
dan de una quinta sentencia en la 
que el Supremo aclara que el tribu-
nal no puede entrar a valorar “lo que 
son simples dudas de interpretación 
de la norma, que no debe esclarecer 
un órgano jurisdiccional”. 

Hay además, perseveran los afec-
tados, un informe jurídico de la Con-
ferencia de Rectores de las Univer-
sidades Españolas (CRUE), donde 
se interpreta que “los salarios de-
vengados a partir del día 16 de mar-
zo de 2019 de todos los contratos 
predoctorales, presentes y futuros, 
deberían ser actualizados a la garan-
tía salarial profesional mínima”, y 
una instrucción del Ministerio de 
Ciencia en el mismo sentido. “Nos 
parece que queda muy claro”, vuel-
ve Javier Rodríguez Arango. Aclara 
que “no pedimos la retroactividad de 
la norma, sino que se aplique desde 
el momento en que es efectiva” y re-
mata asegurando que “no entende-
mos esta dilación de la Universidad 
de Oviedo”, las largas en las que 
“supuestamente nos iban a pagar en 
junio, después en julio, en septiem-
bre y en octubre para decirnos en no-
viembre directamente que no lo van 
a hacer” después de un compromiso 
del Rector que decía que sí y de te-
ner la partida incluida en los presu-
puestos de la Universidad para este 
año. “Llevan muchos meses estiran-
do la cuerda”.

El hartazgo de los investigadores mileuristas 
sin subida salarial: “Nos toman el pelo”
Unos 200 predoctorales reactivan su demanda 
contra la Universidad por negarse a actualizar sus 
sueldos conforme a una norma vigente desde 2019 

Cuatro de los investigadores afectados: por la izquierda, Javier Rodríguez 
Arango, Alba Morán, David Roiz y Manuel Ignacio de Paz, a las puertas del 
edificio histórico de la Universidad. | Julián Rus
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La Facultad de Bellas Artes de la 
UPV/EHU cumple medio siglo // P.27
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La Facultad de Bellas Artes de la UPV lleva 
50 años formando artistas en Euskadi

Se ha convertido en un “referente y un centro pionero en muchos aspectos”, en palabras de su decana, Arantza Lauzirika

M. Redondo 

BILBAO – De sus aulas han salido 
artistas de la talla de Jesús Mari 
Lazkano, Alberto Rementeria, 
Alfonso Cortázar o Daniel Tamayo. 
La Facultad de Bellas Artes de la 
UPV/EHU cumplió ayer 50 años, 
convertida en “referente” en el Esta-
do y en un “centro pionero en 
muchos aspectos”, en palabras de su 
decana, Arantza Lauzirika. “Entre 
otras cosas, por ejemplo, fue la pri-
mera facultad en contar con una 
especialidad de audiovisuales vin-
culada a la práctica artística en 
1983”, recordó Lauzirika.  

Durante este medio siglo, ha for-
mado a artistas, comisarios, dise-
ñadores, conservadores, restaura-
dores, ilustradores, creadores en el 
ámbito audiovisual y personas con 
perfiles profesionales vinculados 
con la gestión en arte y de la cultu-
ra. La pandemia de covid-19 ha obli-
gado a posponer algunos de los 
actos centrales del 50 aniversario, 
algo que ha lamentado la decana, 
pues habría preferido una conme-
moración “como corresponde, con 
una celebración festiva, multitudi-
naria y abierta a todo el mundo”.  

Aun así, se ha diseñado un pro-

grama de actividades que se va a 
celebrar en las próximas semanas.  

EL MEMORABLE CURSO DEL 70-71 La 
actual facultad de Leioa tiene poco 
que ver con la Escuela de Bellas que 
abrió sus puertas el 23 de noviembre 
de 1970 y que se ubicaba donde hoy 
se encuentra el Museo Vasco en la Pla-
za Unamuno. “Estábamos muy ilusio-
nados por comenzar una carrera que 

parecía impensable en Bilbao por 
aquel entonces”, ha relatado en más 
de una ocasión el artista Daniel Tama-
yo, alumno de la primera promoción. 

Se vivía un momento de mucha 
eclosión, en la década de los 70 se 
estaba produciendo un cambio total 
por partida doble: por un lado en el 
mundo del arte, con los encuentros 
de Pamplona o la Documenta de Kas-
sel de Alemania como ejemplos, así 

como en la sociedad en general. El 
profesor vasco José Milicua, que 
impartía clases en la Facultad de Bar-
celona, fue el encargado de poner en 
marcha la escuela, que comenzó su 
andadura con “una familia” com-
puesta de cuatro profesores y unos 
48 alumnos. Las pruebas de acceso 
tuvieron lugar en el gimnasio de la 
Facultad de Sarriko.  

El reducido número de alumnos y 

En la actualidad, la Facultad de Bellas Artes cuenta con 1.325 estudiantes y 145 docentes e investigadores. Fotos: UPV/EHU

Abrió sus puertas el 23 de noviembre de 1970 como Escuela de Bellas Artes.

EN BREVE 

● Inicios. El 23 de noviembre de 
1970 dieron comienzo las clases 
en la entonces Escuela de Bellas 
Artes de Bilbao, con 48 estu-
diantes que fueron ubicados en 
la segunda planta del Museo 
Histórico de Vizcaya, el actual 
Museo Vasco, en la Plaza Una-
muno de la capital vizcaina.  
● Otros emplazamientos. El 
Edificio de Bomberos de la calle 
Ibáñez de Bilbao, la Facultad de 
Economía y empresa de Sarriko 
y la Facultad de Medicina de 
Leioa, hasta que finalmente el 
edificio que en la actualidad aco-
ge la Facultad de Bellas Artes en 
el campus de Leioa fue inaugu-
rado en 1987.  
● Exposición. La pandemia ha 
obligado a posponer algunos de 
los actos centrales. Aun así, se ha 
diseñado un programa de activi-
dades que se va a celebrar en las 
próximas semanas, entre las que 
destacan un concurso de inter-
venciones sobre una lona con-
memorativa, colocada en el exte-
rior del edificio principal, o la 
exposición ‘50 años, 50 diseña-
dores’, en el Bizkaia Aretoa des-
de hoy hasta el 16 de abril. 

alumnas y el hecho de que la mayo-
ría provenían de Bilbao o de otras 
localidades de Bizkaia propició “una 
agradable sensación de familiaridad” 
entre el grupo. La historia no está 
exenta de “pequeños escándalos”, 
como la primera vez que una mode-
lo posó desnuda ante un asombrado 
alumnado. 

Posteriormente tuvo otros empla-
zamientos, como el Edificio de Bom-
beros de la calle Ibáñez de Bilbao, la 
Facultad de Economía y empresa de 
Sarriko y la Facultad de Medicina de 
Leioa, hasta que finalmente el edifi-
cio que en la actualidad acoge la 
Facultad de Bellas Artes en el cam-
pus de Leioa fue inaugurado en 1987.  

En la actualidad, la Facultad de 
Bellas Artes cuenta con 1.325 estu-
diantes, 145 docentes e investigado-
res y 40 trabajadores en administra-
ción y servicios, y en ella se imparten 
tres titulaciones de Grado Universi-
tario: Arte, Creación y Diseño y Con-
servación y Restauración. También 
oferta títulos propios y cinco máste-
res universitarios, en Arte Contem-
poráneo Tecnológico y Performativo, 
en Cerámica: Arte y Función, en Con-
servación y Exhibición de Arte Con-
temporáneo, en Investigación y Crea-
ción en Arte y en Pintura. ●
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LA INVERSIÓN EN I+D EN 
IBEROAMÉRICA SOLO ES EL 
2,8% DEL TOTAL MUNDIAL

B
RASIL, MÉXICO Y ARGENTINA 

REPRESENTAN EL 85% 

 DE DICHA INVERSIÓN.  

LA TENDENCIA ES POSITIVA, 

PERO LA REGIÓN QUEDA 

LEJOS DEL ESFUERZO QUE, 

CON RELACIÓN AL PIB, 

REALIZAN PAÍSES COMO 

EEUU, COREA O ISRAEL 

elEconomista

El Observatorio de Ciencia, Tecnolo-
gía y Sociedad (OCTS) de la Organiza-
ción de Estados Iberoamericanos (OEI) 
acaba de actualizar los indicadores de 
ciencia en Iberoamérica que anualmen-
te recaba, desde hace 25 años, la Red 
Iberoamericana de Indicadores de Cien-
cia y Tecnología (Ricyt), en la que par-
ticipan los gobiernos y otras institucio-
nes públicas iberoamericanas, respon-
sables de la producción estadística cien-
tífica, y que coordina el Observatorio. 

Los datos, publicados este mes en el 
informe El estado de la ciencia 2020, 
confirman que la inversión de Iberoa-
mérica en I+D es de baja intensidad en 
comparación con los países industria-
lizados. En términos relativos al PIB, 
el conjunto de países iberoamericanos 
realizó una inversión que representó 
el 0,74% del producto bruto regional 
en 2018, mientras que ese mismo indi-
cador para América Latina y el Caribe 
(AKC) alcanzó el 0,63%. 

Corea e Israel destinan casi el 5% de 
su PIB, mientras que en Alemania y 
Estados Unidos ronda el 3%. En la déca-
da 2009-2018 la economía de la región 
creció más que la inversión en I+D, que 
representa tan solo el 2,8% mundial. 
Una cifra que explica la escasa produc-
tividad de la región, tal y como recoge 
el reciente informe Educación superior, 
competitividad y productividad en Ibe-
roamérica, elaborado en el marco del 
Instituto Iberoamericano para la Edu-
cación y Productividad (IIEYP-OEI). 

En ese mismo periodo 
de tiempo, hubo un incre-
mento del 25% en el núme-
ro de investigadores ibero-
americanos. La mayoría de 
estos, el 56%, realiza sus 
actividades en el ámbito 
universitario; y en estos 
años han conseguido un 
aumento de un 81% en el 
número de artículos publi-
cados en revistas científi-
cas registradas en Scopus 
(la mayor base de datos de 
bibliografía revisada por 
pares). 

La evolución positiva 
del PIB en gran parte de 
la última década propició 
un aumento de los recursos destina-
dos a ciencia y tecnología. Sin embar-
go, el cambio de coyuntura económi-
ca tuvo un fuerte impacto sobre la 
inversión en I+D. En 2016, por prime-
ra vez desde el año 2000, los recursos 
destinados a I+D decrecen y se man-
tienen estables en los años posterio-

res. En Iberoamérica, también des-
ciende en 2016, pero al año siguiente 
recupera una tendencia positiva que 
se consolida en 2018. 

Esta situación configura otro fenó-
meno relevante. Si se considera la déca-
da comprendida entre 2009 y 2018, la 
economía de la región creció más que 
la inversión en I+D, algo que no había 
ocurrido las etapas anteriores. 

Es importante no perder de vista que 
la inversión regional representa tan solo 

el 2,8% del total mundial. ALC se carac-
teriza, además, por un fenómeno de 
concentración en el cual Brasil, Méxi-
co y Argentina representan el 85% de 
su inversión total. 

2020 reivindica la ciencia 
En el contexto actual de crisis origi-
nada por la pandemia de Covid-19 
resulta imprescindible transformar 
los sistemas de ciencia y tecnología de 
Iberoamérica para adaptarlos a las 
nuevas realidades, señala la OEI. Tanto 
decisores políticos como ciudadanía 
necesitan actuar de manera informa-
da para “no dejar a nadie atrás”. Con-
tar con datos fundamentados y actua-
les, como los proporcionados por la 
red Ricyt, es un primer paso clave para 
lograrlo.

En la década que va de 
2009 a 2018, la economía 

de la región creció más 
que la inversión en I+D

elEconomistaFuente: Ricyt.

Distribución de la inversión mundial en I+D por bloques geográficos (dólares PPA)

Distribución sectorial de la inversión en I+D en Iberoamérica
Gasto en I+D en millones de dólares internacionales PPA

Por sector de ejecución (2018)
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La Universitat 
Politècnica organiza 
varias actividades en  
el marco de la primera 
Noche Mediterránea  
de las Investigadoras 
E. R.

 
VALENCIA. Las científicas valen-
cianas celebran esta semana   
la primera Noche Mediterránea 
de las Investigadoras 
(Mednight), organizada por la 
Universitat Politècnica de Va-
lencia (UPV). En concreto, se 
realizarán diferentes activida-
des que incluyen talleres au-
diovisuales, visitas guiadas, con-
ferencias online y la presenta-
ción del último de los murales 

–hasta la fecha– del proyecto 
Mujeres de Ciencia, impulsado 
conjuntamente por la UPV y el 
centro de innovación Las Na-
ves del Ayuntamiento de Valen-
cia. 

La presentación de este mu-
ral, dedicado a la investigado-
ra valenciana Dolors Corella, 
tendrá lugar el próximo jueves, 
26 de noviembre. Situado en el 
IES Joanot Martorell de Valen-
cia, el mural es obra de la artis-

ta valenciana Lluïsa Penellla. 
Tras la presentación, Dolors Co-
rella, catedrática del área de 
Medicina Preventiva y Salud 
Pública de la Universitat de Va-
lencia y del Centro de Investi-
gación Biomédica en Red (CI-
BEROBN), ofrecerá una charla 
a los alumnos de ciencias del 
centro. 

Para el viernes 27, la Politèc-
nica ha preparado un progra-
ma de actividades que incluye 
el estreno de un taller audiovi-
sual que tendrá como princi-
pal reclamo a la Dieta Medite-
rránea. Acompañados por Pu-
rificación García Segovia, in-
vestigadora del Departamento 
de Tecnología de Alimentos de 
la UPV, y de Vanessa Bustos, 
chef de Valencia Club Cocina.

Se presenta el último 
mural dedicado a la 
investigadora Dolors 
Corella en el instituto 
Joanot Martorell

Las mujeres valencianas de  
la ciencia celebran su semana
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E1 Gobierno no
acttia en defensa
del castellano
No toma medidas para proteger al profesor
de Ibiza presionado por hablar en espaSol

0LGA R. SANMARTJN MADRID
E1Gobierno ha vuelto a evitar actuar
en defensa del castel]ano. AI mismo
tiempo que la ministra Isabel Celafi
arremetia ayer contm Pablo Casado
por llamar a la ~(desobediencia~ para
que las autonomias del PP no apli-
quen la reforma educativa, el Minis-
terio de Educaci6n reconocia que no
va a hacer nada en relaci6n al caso
del profesor de Ibiza presionado por
hablar castellano en su instituto.

E1 docente del IES Sant Agusti de
Ibiza denunci6 en septiembre la per-
secuci6n sufrida en el curso pasado
por parte del equipo directivo, que le

exigia hablar en catalgm con profeso-
res, alumnos y padres, d_as normas
del instituto est~n por encima de tus
derechos individuales~), le decian. E1
profesor tiene un acta escrita firma-
da por su director y la jefe de depar-
tamento que acredita todo lo que di-
ce. Peru, en una respuesta a una pre-
gunta parlamentaria realizada por
Marta Martin, diputada de Ciudada-
nos, el Gobiemo justLfica su inacci6n
escud~ndose en que ((no se adjunta
ninguna pmeba documental o testi-
monio de la persona afectadw).

E1 Gobiemo no responde cuando
se le pregunta qu~ medidas tiene

previsto impulsar para garantizar
que el castellano sea lengua vehicu-
lar en todo el sistema educativo, o si
tiene previsto evaluar el impacto de
la inmersi6n lingfiistica en el rendi-
miento del alumnado, o cuando se le
pide una valoraci6n de este suceso.

Su respuesta se limita a sefialar
que, ((ante la existencia y pmeba
concreta de que se estuvieran utili-
zando elementos de coacci6n hacia
profesores, son los servicios de la
Inspecci6n educativa, ejercidos por
las administraciones educativas au-
ton6rnicas, los competentes para su-
pervisar la prfictica docente en los
centms educativos de su territorio>>.

Reconoce que la Alta Inspecci6n
del Estado puede actuar (<ante cual-
quier norma, ~truccidn o prueba de
indicios de veracidad de estos he-
chos>> y admite que ((el Gobiemo tie-
ne que velar por que se cumpla, no
s61o el derecho sino la obligaci6n de
que el alurnnado adquiera altas com-
petencias en castellano yen la len-
gua oficial de su comunidad aut6no-
ram>. Pero a continuaci6n apostilla
que ((garantizar que todo el alumna-
do alcance ese aprendizaje y la ma-
nera de lograrlo corresponde a la ad-
ministraci6n educativa y a los cen-
tins>>, porque son las CCAA las que,

((en el ejercicio de sus competencias,
y de acuerdo a sus respectivos Esta-
tutos de Autonomia, establecen el
equilibrio entre el derecho a recibir
ensefianza en la lengua oficial del
Estado y el alcance de su r6gimen de
cooficialidad en la ensefianzm>.

En este sentido, cita el Estatuto de
Autonomia de esta autonomia: d_as
instituciones de las Illes Balears ga-
rantizargm el uso normal y oficial de
los dos idiomas, tomargm las medi-
das necesarias pare asegurar su co-

Dice que no hay
pruebas, cuando
un acta firmada
acredita los hechos

nocimiento y creargm las condicio-
nes que permitan llegar a la igual-
dad plena de las dos lenguas~>.

La respuesta evidencia el doble
rasem del Gobiemo a la hora de ve-
lar por el cumplimiento de la ley
educativa en todas las comunidades
aut6nomas. No hay constancia pfi-
blica de que el Ministerio haya ac-
tuado alguna vez contra los goner-

nos regionales de Baleares o Cata-
lufia por no garantizar una propor-
ci6n razonable de castellano en to-
das sus escuelas, como obliga la ley.
A cambio, no tard6 en difundir que
habia puesto un requerimiento a
Murcia (PP), el pasado enero, para
que retirara las instrucciones de
principio de curso en las que con-
templa el pin parental de Vox. La
Ley Celafi incluso ha blindado las
charlas LGTBI, alas que se oponia
el Gobiemo murciano, pare conver-
tirlas en actividades de asistencia
obligatoria para los alumnos. Tam-
bi6n ha adaptado el articulado rela-
tivo al castellano para dejarlo todo
en manos de las autonomias.

Ahora Celafi se encuentra entre
la espada y la pared, porque, con la
rebeli6n de las cinco regiones del
PP a la Lomloe, se le ha vuelto con-
tra ella su discurso de que el Go-
bierno no puede ir m~ alhi en las
cuestiones escolares porque las
competencias son auton6micas. Si
persigue a Madrid, Andalucia, Cas-
tilla y Le6n, Murcia y Galicia por no
aplicar la reforma educafiva, ~c6mo
justificarfi que no act-de contra Ca-
talufia, Baleares o la Comunidad
Valenciana cuando se incumplen las
normas sobre el castellano?

La presidenta de Baleares, Francina Armengol, acompafiada por el conseller de Educaci6n, Marti March, en un colegio de Ibiza. EFE
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E1 separatismo usar~i
la Ley Cela~ contra el
espafiol en los recreos
La ’ONG’ que espib en 50 colegios planea con ERC
que sblo se hable catal&n en patios y comedores

VICTOR MONDELO BARCELONA
La entidad que espi6 en los patios de
50 escuelas disefi6 para ERC la re-
forma de la Ley Celafi que suprime
el castellano como lengua vehicular,
y ahora colabora con la Generalitat
para imponer el uso exclusivo del

catalfin en los recreos, comedores y
actividades extraescolares.

La Plataforma per la Llengua
asesora al Govern sobre c6mo em-
plear la nueva ley educativa para
extender la inmersi6n a los espa-
cios no lectivos. PhGINA 8
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Los ’espias de patio’ idearon para
ERC la reforma de la Ley Cela t
El separatismo usarfi la nueva norma para perseguir el castellano en los espacios no lectivos

VICTOR MONDELO BARCELONA
La entidad que espi5 en los patios
de 50 escuelas catalanas para com-
probar si los nifios hablaban en ca-
talin ide6 la reforma de la Ley Ce-
lai que ERC impuso al Gobiemo a
cambio de su apoyo a los Presu-
puestos. (&a enmienda propuesta
por la Plataforma per la Llengua a
ERC y aceptada por el PSOE y Po-
demos deberia permitir eliminar
la vehicularidad del castellano en
las escuelas de los territorios de
Catalufia, Islas Baleares y el Pais
Valenciano~), se jacta la autodeno-
minada ((ONG del catalfim).

Tras confesar su decisiva in-
fluencia en la reforma legislativa
reci6n aprobada, que entierra la
vehicularidad del castellano, la en-
tidad paragubernamental se pro-
pone ahora culminar su plan, que
pasa por valerse de la Ley Celai
para imponer el catalgm en los es-
pacios no lectivos de los colegios
de Catalufia y los ~paises catala-
nes)), esto es, en los patios, los co-
medores y las extraescolares.

Seggin fuentes consultadas por
este diario, la Plataforma per la
Llengua ya ha trasladado a la
Consejeria de Educaci6n -contro-
lada por ERC- que el redactado de
la nueva ley educativa le permiti-
ri extender la inmersi6n mils alli
de las aulas amparindose precisa-
mente en la disposici6n que otor-
ga alas administraciones educati-
vas -es decir, a la Generalitat- dos
instrumentos de control, evalua-
ci6n y mejorm) para garantizar la
competencia educativa en las dife-
rentes lenguas oficiales.

Los espias del recreo estin ani-
mando al Gobierno catalina aco-
gerse al redactado de la Ley Celai
que ellos mismos disefiaron para
(dntroducir programas de inmer-
si6n lingfiistica que no se limiten a
establecer la lengua catalana como
lengua vehicular de las clases, si-
no que tambi6n hagan que los
alumnos dispongan de ambientes
reales de prictica de la oralidad de
la lengua catalanm). ~Y cufiles son
estos ambientes? Los hasta ahora
no reservados para la inmersi6n.
Exige la Plataforma per la Llengua
al Govern ((dinamizar actividades
en catalfm en los espacios que for-
man parte del proceso educativo
de los alumnos para garantizar la
coherencia educativa en materia
lingfiistica: el patio, el comedor o
las actividades extraescolares~).

La ((ONG del catalim) esgrime
ante la Consejeria de Educaci6n
de la Generalitat el controvertido
estudio realizado en los recreos de
50 escuelas, segfin el que ((el 14%
de las conversaciones de los alum-
nos de secundaria y el 35% los de
primaria en el patio son en cata-

Manifestantes a favor de la educaci6n concertada, el domingo, en Murcia. EFE

LA ACADEMIA DE LA
LENGUA DE EEUU SE
SUMA A LAS CRJTICAS

La Academia Norteamericana
de la Lengua Espafiola (ANLE)
~comparte la profunda
preocupaci6n de la Real
Academia Espafiola (RAE) por
la reciente aprobaci6n en el
Congreso de los Diputados de
una Icy por la cual el espafiol o
castellano deja de ser lengua
vehicular en la ensefianza en
Espafia~>. En un comunicado, la

ANLE cree que la Ley Celai
((no s61o afecta a Espafia sino
tambi6n a los casi 600 millones
de personas que compartimos
una lengua universab. La
ANLE precisa que pertenece a
la familia de las 23 academias
de la lengua espafiola
repartidas en cuatro
continentes bajo el organismo
Asociaci6n de Academias
de la Lengua Espafiola.
d~uestra perspectiva no es
politica sino acad6mic~>.

((No se trata de desconocer
otras lenguas ni de imponer
una sobre las demis, sino de

defender un patrimonio
universal y velar por su
conservaci6n y desarrollo en
todos los fimbitos de la cultura
y la sociedad)~, agrega el texto.
La Academia Norteamericana
entiende que la RAE
((carece de competencia para
pronunciarse sobre problemas
de constitucionalidad, pero eso
no impide que haga sentir su
voz, avalada por mils de tres
siglos en defensa de nuestm
idioma, para procurar que la
reforma legal no cuestione el
uso del espafiol en todo su
terdtorio~. / M. LLORENTE

lfim). Un dato ~dnsuficiente~ que la
Plataforma per la Llengua se pro-
pone revertir de la mano del Eje-
cutivo catalin JxCat-ERC.

Segfin revel6 la organizaci6n,
fue la Consejeria de Educaci6n, di-
rigida por el republicano Josep
Bargall6, la que la autoriz6 a reali-
zar ((observaciones de inc6gnito))
en una cincuentena de escuelas ca-
talanas en 2019. Varios de sus aso-
ciados acudieron a los colegios con
el pretexto de realizar una ((activi-
dad lfidicm) en el patio ((que no 
nia nada que ver con la lengum),
cuando su intenci6n real era tomar
nota del idioma que profesores y
alumnos utilizaban ((espontinea-
mente~) sin saber queen realidad
estaban siendo investigados. Lo hi-
cieron ocultando sus objetivos a la
direcci6n de los centros, que no
sospecharon porque el espionaje
venia avalado por la propia Gene-
ralitat. Ahora la ((ONG del catalfim)

La Plataforma per
la Llengua es la que
controlaba el uso del
catalfin en los recreos

Presiona al Govern
para vetar el espaSol
en el comedor, en las
extraescolares ....

se dispone a cerrar el circulo y co-
rregir las ((deficiencias~) del mode-
lo de inmersi6n detectadas a trav6s
de sus incursiones en las escuelas.

La estrecha colaboraci6n entre
la Plataforma per la Llengua y el
Gobierno de la Generalitat se con-
firma con esta nueva maniobra,
que ratifica su condici6n de enti-
dad paragubernamental utilizada
por los sucesivos Ejecutivos cata-
lanes para vigilar la ejecuci6n de
la inmersi6n lingfiistica. Y no s61o
en las escuelas, puesto que buena
parte de la actividad de la ((ONG
del catalim) se centra en delatar
ante la Generalitat a comerciantes
o restauradores que se resisten a
rotular en catalfin sus negocios o a
dirigirse en ese idioma a sus clien-
tes. Con los datos suministrados
por la Plataforma per la Llengua,
la Generalitat impuso el pasado
afio 94 sanciones por ((vulneraci6n
de derechos lingfiisticos~), con una
recaudaci6n de 55.575 euros.

Sin descuidar el sefialamiento
de los empresarios que se niegan
a plegarse al proyecto de ((norma-
lizaci6n lingfiistica)), la Plataforma
per la Llengua se vuelca ahora en
la extensi6n de la inmersi6n al re-
creo para hacer de los colegios un
espacio vetado al castellano. Lo
hace puntualmente subvenciona-
da por las diferentes Administra-
ciones catalanas, incluida la Dipu-
taci6n de Barcelona, que dirige el
PSC. Y la Generalitat le suminis-
tra anualmente mils de medio mi-
l16n de euros en ayudas directas.
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Euskadi si mantiene la cuota de la concertada
El consejero vasco de Educaci n garantiza <<seguir trabajando como hasta ahora>> pese a la Ley Cela&

JOSEAN 17.ARRA VITORIA
Los centros de la educaci6n con-
certada en Euskadi podr~m seguir
cobrando las cuotas con las que
ahora complementan los recursos
procedentes del Gobierno vasco y
que, en muchos casos, garantizan
su supervivencia. M~is de 171.000
alumnos vascos (el 49,1% del to-
tal) se encuentran escolarizados
en la red concertada con ikastolas
cooperativas (centros que s61o
educan en euskera) y centros de
orientaci6n cristiana. E1 consejero

de Educaci6n Jokin Bildarratz ya
ha adelantado su voluntad de que,
pese a la aprobaci6n de la Ley Ce-
la~i, no habni cambios en el crite-
rio sobre el cobro de mensualida-
des a los padres que opten por es-
tos centros.

E1 PNV facilit6 el pasado jueves
la aprobaci6n de la nueva ley de
Educaci6n en Espafia, pero pre-
tende hacer una utilizaci6n restric-
tiva de sus aspectos m~is pol6mi-
cos. Y uno de ellos se refiere a la
prohibici6n expresa de que los co-

legios concertados cobren cuotas
a los alumnos con las que comple-
mentar los ingresos que reciben
del Estado. En Euskadi, el criterio
utilizado oficialmente es que las
cuotas deben referirse a cuestio-
nes no estrictamente educativas,
ya que, en teoria, el coste de las
plazas educativas de los alumnos
de esta red se encuentra subven-
cionado por el Gobierno vasco.

La realidad es que, como cons-
tat6 el tlltimo estudio del pasado
mes de julio sobre los precios de

los colegios concertados elabora-
do por la Asociaci6n de Colegios
Privados de Independientes (Ci-
cae), en Euskadi la cuota mensual
media es de 97,35 euros. E1 infor-
me realizado con los datos de 31
colegios vascos advierte de queen
las ikastolas concertadas con es-
tmctura societaria de cooperativas
los padres tienen que hacer un de-
sembolso de 1.200 euros para ha-
cerse socios y abonan otros 300
como aportaci6n inicial.

E1 consejero vasco Jokin Bilda-

rratz se felicit6 el pasado jueves
por la aprobaci6n de la nueva ley y
garantiz6 que ((se seguir~i trabajan-
do como hasta ahorm) con la red
de centros concertados.

E1 objetivo de Bildarratz es man-
tener el mismo criterio que hoy
mattes detallar~i tras anunciar una
partida especifica destinada a es-
tos centros para compensar los
gastos extra que han afrontado
desde el pasado mes de febrero
para hacer frente alas medidas
contra el Covid- 19 en las aulas.

E1 presidente del PP vasco, Car-
los Iturgaiz, exigir~i el viernes en el
Parlamento al lehendakari Urkullu
que aclare por qu6 el PNV respald6
la nueva norma educativa cuando
pretende no aplicarla en Euskadi.
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MIQUEL VERA 

BARCELONA 

Un aviso de lo que puede suceder con 

la «ley Celaá» una vez comience su pe-

riplo judicial. El Tribunal Superior de 

Justicia de Cataluña (TSJC) ha suspen-

dido el cerco a la escuela concertada 

«diferenciada» que pretendía instau-

rar el Gobierno de Junts y Esquerra. 
Así consta en un auto conocido ayer, 

y fechado el pasado 16 de noviembre, 

en el que la Justicia admite las medi-

das cautelares solicitadas contra una 

resolución del Govern que denegaba 

los conciertos a los once centros edu-

cativos que separan por sexo en Ca-

taluña. De esta manera, el TSJC ha or-

denado renovar todos los conciertos 

a partir del curso 2020-2021, también 

los de los once colegios que han acu-

dido a los tribunales, a la espera de 

que se adopte una solución de fondo 

sobre el recurso contra la citada reso-

lución. 

El pasado mes de julio el Gobierno 

catalán publicó en el Diario Oficial de 

la Generalitat la decisión de no pro-

rrogar sus acuerdos de concierto edu-

cativo con once centros que diferen-

cian por sexo (La Farga, La Vall, Tarra-

gona, Lérida, Les Alzines, Pineda, Viaró, 

Xaloc, Bell-lloc, Canigó y Campjoliu). 

En el conjunto de España hay unos no-

venta centros escolares que ofrecen la 

escolarización diferenciada. 

«Aval» judicial 

En Cataluña, ahora, esta medida im-

pulsada por el consejero de Enseñan-

za, Josep Bargalló (ERC), queda sus-

pendida provisionalmente y los cole-

gios afectados, principalmente ligados 

a órdenes religiosas, podrán seguir re-

cibiendo financiación pública. De to-

dos modos, tras conocer el auto –que 
tiene un voto particular en línea con 

lo defendido por la Consejería de En-

señanza–, la Generalitat anunció que 

lo recurrirá y que su intención sigue 

siendo la de retirar el concierto a es-

tos centros. Para que los colegios pue-

dan acogerse al concierto con la Ge-

neralitat tendrán que depositar en un 

plazo de dos meses 1,8 millones de eu-

ros como «caución o garantía». 

La decisión del TSJC fue recibida con 

optimismo por algunas de las entida-

des que pusieron el grito en el cielo al 

conocer las intenciones del Govern. En-

tre ellas, la Federación de Asociacio-

nes de Padres y Madres de Escuelas Li-

bres de Cataluña (Fapel), que destacó 

ayer que la decisión del tribunal es 

«muy clara» y, desde su punto de vis-

ta, ratifica «de forma inequívoca» el 

derecho de las escuelas concertadas a 

seguir recibiendo financiación públi-

ca como todos los otros centros de Ca-

taluña independientemente de cuál 

sea la configuración de sus aulas. 

«Esta resolución avala, nuevamen-

te, el derecho de las familias a poder 

elegir cualquier centro del Servicio de 

Educación de Cataluña, y garantiza la 

pluralidad. Además, hay que recordar 

que el TC reconoce que los centros de 

educación diferenciada deben poder 

acceder al sistema de financiación pú-

blica en condiciones de igualdad res-

pecto al resto de centros educativos, 

sin que el carácter del centro como 

centro de educación diferenciada pue-

da convertirse en un obstáculo para 

dicho acceso», señaló la Fapel. 

La entidad recordó que la decisión 

del TSJC –que prima el interés de los 

centros y las familias y el coste que a 

estos puede suponerles– supone un 

primer aviso para la conocida como 

«ley Celaá», aprobada recientemente 

en el Congreso –y solo a la espera de 

su paso por el Senado para que entre 

en vigor– entre críticas de la oposición, 

la concertada y la educación especial. 

«La Lomloe deniega el derecho a la 

financiación de estas escuelas», resal-

tó la entidad antes de arremeter con-

tra la nueva ley educativa impulsada 

por el Gobierno de Pedro Sánchez, por 

considerarla «muy lesiva» para el sis-

tema educativo, especialmente en re-

lación con la escuela concertada, ya 

que, a su parecer, atenta contra la plu-

ralidad, la igualdad de oportunidades 

y la libertad de enseñanza.

La Justicia catalana suspende la retirada del 

concierto a la escuela diferenciada por sexos
 La decisión, si bien 

es sobre una medida 

cautelar, supone un 

aviso para la «ley Celaá»

JOSEFINA G. STEGMANN MADRID 

El PSOE quiere fomentar el uso del es-

pañol en Belice, Surinam, Filipinas, Es-

tados Unidos, Canadá o los campamen-

tos de refugiados saharauis o de Pales-

tina. Al mismo tiempo, lo destierra como 

lengua vehicular de la enseñanza y ofi-

cial del Estado dentro de las fronteras 

de nuestro país, tal como consta en la 

recién aprobada «ley Celaá».  

El PSOE presentó ayer una Propo-

sición no de ley en la Comisión de Asun-

tos Exteriores que señala, en su expo-

sición de motivos, la necesidad de  re-

forzar la presencia de la lengua española 

y de la cultura hispanohablante en todo 

el mundo. La proposición no de ley 

(PNL) salió adelante por 27 votos a fa-

vor, seis en contra (entre ellos Vox) y 

dos abstenciones.  

El texto insta al Gobierno «a seguir 

potenciando y promoviendo el acceso 

a la lengua española y su cultura en el 

exterior; a impulsar acuerdos de pro-

moción de la lengua española y su cul-

tura con instituciones de países no per-

tenecientes a la Comunidad Iberoame-

ricana de Naciones, pero que cuentan 

en su territorio con comunidades his-

panohablantes y/o con una vincula-

ción histórica o cultural al espacio 

panhispánico tales como EE.UU., Be-
lice, Canadá, Surinam, Filipinas, los 

campamentos de refugiados saharauis 

o los campamentos de refugiados de 

Palestina».  

«Muestra de cinismo absoluta» 
La PNL fue criticada por Belén Hoyo, 

diputada del PP, que si bien votó a fa-

vor «por coherencia», dijo que «es una 

muestra de cinismo absoluta; la ma-

yor que hemos visto en esta Legislatu-

ra».  

Marta Martín, diputada de Cs, que 

también votó a favor, reprochó al PSOE 

el «cuajo que tienen de presentar una 

PNL en defensa del español en el mun-

do cuando acaban de venderlo con la 

“ley Celaá”. Habría sido más útil que no 

comerciaran aquí con los derechos lin-

güísticos de los españoles».  

El PSOE quiere fomentar el 

español en Surinam o Belice

La Lomloe lo destierra como lengua vehicular

ISABEL PERMUY 
Un colegio que diferencia por sexos en el barrio madrileño de Las Tablas

Concierto renovado 
Los once colegios tendrán 
acceso al concierto de  
la Generalitat hasta que se 
resuelva el contencioso
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ESPAÑAReforma educativa

Padres y alumnos 
durante el primer 
día de este curso 
en un colegio de 

Barcelona

tonomías puedan inter-
venir en la demanda de 
estos centros. Para ello, 
el documento vende la 
decisión de las familias 
como privilegio: «La lla-
mada “demanda social” que in-
trodujo el PP para benefi ciar a 
grupos empresariales ajenos a la 
educación. Fue la que ocasionó 
una de las tramas corruptas del 

“caso Púnica”. El PP 
nunca prioriza la de-
manda de escuela públi-
ca y pone obstáculos a su 
crecimiento, como hace 
en Madrid, saturando 

sus aulas y depreciando su ima-
gen para que las familias no la 
elijan», destacan los socialistas 
en una caricatura que poco tiene 
que ver con estos centros. 

EUROPA PRESS

ROBERTO CHINCHILLA
Actor protagonista de «Campeones»

«No cierren los colegios 
especiales. Yo fui feliz»

TESTIMONIO

Rocío Ruiz - Madrid

«Señora Celaá y Señor Pedro 
Sánchez: Por favor, no cierren 
los colegios especiales. Allí, tan-
to mi hermana Sandra como yo 
nos hemos sentido muy felices», 
dice Roberto Chinchilla. Y lo 
dice con convencimiento porque 
Roberto, que saltó a la fama por 
ser uno de los protagonistas de  
«Campeones», la película más 
taquillera de 2018, que conmovió 
en los Goya retratando la disca-
pacidad intelectual, sabe lo que 
es pasar por un colegio ordinario 
y por otro especial. 

La diferencia fue abismal. 
«Empecé en un colegio de Alco-
bendas, pero acabé marchándo-
me. Cuando la profesora hacía 
una pregunta, yo levantaba la 
mano para responder, pero nun-
ca me hacía caso». Su 
madre, Lola, lo recuer-
da aún con dolor. 

Su hija Sandra, aho-
ra con 40 años, y Rober-
to, con 38, nacieron con 
el síndrome de Bourne-
ville. Sandra, con más 
afectación que Roberto. 
Por eso, cuando la dije-
ron que se abría en San 
Sebastián de los Reyes 
un colegio de integra-
ción fue corriendo a 
matricular a Roberto.  
«Nos pusimos muy 
contentos. El primer 
año me dediqué a com-
prar todas las cartillas 
que nos pedían y mi 
marido y yo nos ponía-
mos con él en casa, 
cuando salía del cole-
gio, a repasar las letras 
y los números. Se lo sa-
bía  todo. No queríamos 
que nuestro hijo fuera 
el último de la clase, 
que le consideraran el torpe». 
Lola advirtió a la profesora del 
síndrome que padecía su hijo, 
para que no se extrañara si, en 
un momento dado, podía tener 
alguna ausencia. Pero la mayor 
decepción se la llevó cuando la 
profesora le dijo que no pasaba 
de curso, pese a que el niño se 
sabía todo. «Como está así, tiene 
que repetir», cuenta Lola que le 

dijo. A Lola la frase le llegó a lo 
más profundo y la tiene clavada 
en la memoria. «Hoy en día la 
hubiera denunciado», dice aún 
con resentimiento. «Luego me 
enteré de que a mi hijo no le per-
mitía participar en clase y que 
los niños no jugaban con él. A la 
profesora tampoco se le ocurrió 
hacer algo para cambiar las co-
sas. La conclusión fue que no 
sólo los niños, sino que la propia 
profesora discriminaban a mi 
hijo». También iba a Atletismo 
«y hasta el entrenador lo cogía 
aparte, pese a lo buen deportista 
que es», se lamenta Lola.

Aquella experiencia fue deter-
minante para que Fernando fue-
ra a otro colegio, uno especial. Y 
las cosas cambiaron. «Empezó 
avanzar a pasos increíbles. Esta-
ba en su ambiente, con niños de 

su nivel. Y, sobre todo, feliz». Por 
eso, Lola no está conforme con 
una ley que pretende integrar a 
niños con otras capacidades en 
centros ordinarios. «Van a hacer 
a estos niños desgraciados».

Y, además, lo tiene muy claro:  
«Yo invito a Pedro Sánchez y a 
Isabel Celaá a que vengan a mi 
casa, ahora que tengo a mi hija 
Sandra, para que piensen en el  
gran trabajo que hacen los pro-
fesionales que trabajan en la 
educación especial. Antes de re-
dactar la ley deberían haberse 
pasado por uno de estos centros, 
haber convivido con los niños y 
con los educadores para que vie-
ran si realmente creen que pue-
den estar en un centro normali-
zado», añade.

Roberto también ahonda en 
la misma idea. «Hice muchos 

amigos, me enseñaron a respe-
tar a los profesores y aprendí 
muchas cosas. «Los coles espe-
ciales se necesitan para que los 
padres estén tranquilos y los 
niños, en uno ordinario, no van 
a rendir». Ahora Fernando tra-
baja en la Fundación Juan XXIII 
Roncalli para dar visibilidad a 
la discapacidad en el ámbito so-
ciolaboral.

«Nos poníamos con 
nuestro hijo a repasar las 
letras para que no fuera 
el último de la clase», 
dice Lola, su madre

Roberto, en una imagen de la película «Campeones»
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El coronavirus también ha cam-
biado las modas, a corto plazo, en
la Formación Profesional (FP).
Mientras el año pasado todo lo re-
lacionado con Imagen y Sonido,
Cocina oMárketing semantenían
en la clasificación de las especiali-
dades más demandadas por los
estudiantes, este curso se ha visto
trastocado por otros intereses
más ligados a la pandemia. La FP,
la alternativa a la universidad
—donde se enseña un oficio pri-
mero durante dos años en lo que
se denomina Grado Medio y des-
pués, para quien quiera conti-
nuar, con otros dos en el Grado
Superior— ha sufrido un aluvión
de solicitudes este curso, hasta el
punto de que 40.000 personas se
han quedado en lista de espera, el
90% en centros sostenidos con
fondos públicos. La rama sanita-
ria, que ya gozaba de una buena
popularidad dentro del alumna-
do, este curso se ha visto especial-
mente demandada, junto a la de
Servicios a la Comunidad. Todo lo
contrario le ha pasado a familias
profesionales —como se llaman a
las 27 ramas que existen en FP—
como la de Mantenimiento Elec-
trónico, Automoción, Desarrollo
de aplicaciones multiplataforma,
Desarrollo de aplicaciones web o
Química y Salud Ambiental, cuya
demanda ha caído en picado.

“Siempre he creído que en el
mundo del espectáculo tendría
una buena salida. Además, me
mola todo. Este añome he arries-
gado porque tal y como está el
percal…”. Habla Alejandro M., 21
años,matriculado en Imageny So-

nido, pese a las dudas delmomen-
to. “Me decían que intentara ser
celador o algo de eso, que ahí iba
apillar plaza seguro... Pero no, pa-
so”. Ahora mismo, sus compañe-
ros de Imagen y Sonidoque termi-
naron el curso este año se han
quedado congelados, sin poder
realizar sus becas de seis meses,
porque está todo parado. Pero a él
le gusta montar vídeos y tras un
peregrinaje por “la mala vida”,
asegura, ha decidido encauzar su
futuro con lo que más le gusta.
“En la ESO iba muy mal y pensé
que iba a repartir pizzas toda mi
vida”, sonríe. Pero algo en su cabe-
za cambió cuando “un colega” le

contó que si quería podía trabajar
de lo quemás le gusta. Pidió dine-
ro a sus padres paramatricularse
en el instituto Puerta Bonita y co-
menzó una titulación que, según
él, le ha centrado la cabeza.

En la puerta del instituto, un
miembro del equipo directivo to-
ma la temperatura a los alumnos
que entran en el turno de tarde
con sumascarilla puesta. A través
de un circuito delimitado en todo
el edificio, que acoge a más de
1.000 alumnos entre la mañana y
la tarde, poco a poco se van distri-
buyendo por las aulas, que este
año se handesdoblado debido a la
covid. Allí se estudia dos familias,

la de Imagen y Sonido, que cuen-
ta con clases de producción, soni-
do, iluminación o realización, y la
deArtesGráficas, otra de las espe-
cialidades que han perdido adep-
tos debido a la covid. Luis García,
director del centro y presidente
de la Asociación Nacional de Cen-
tros de FPEmpresa, explica en su
despacho que una decisión así no
se debería tomar por lo que pasa
a corto plazo. Este año se han lle-
nado las aulas de la rama sanita-
ria pero, otros cursos, el boom se
produjo tras el éxito de progra-
mas de televisión como Máster
Chef, que puso demoda la cocina,
una profesión “a la que muchos
llegaban sin saber el trabajo real
que hay detrás”. “Hay que pensar
otras cosas”, incide, “comoqué sa-
lida hay después, dónde se traba-
ja, qué se cobra...”. García insiste
en que la falta de información y
orientación viene de base.

Más de 170 títulos
Según la Consejería de Educa-
ción, hay414orientadores reparti-
dos en los institutos de laComuni-
dad de Madrid. Una cifra que ha-
bla por sí sola, según García, ya
que este curso se han matricula-
do 292.889 alumnos en Secunda-
ria y 111.018 en Bachillerato. “Es
imposible dedicarle el tiempo sufi-
ciente a cada uno para explicarle
sus alternativas. No solo para los
que van mal, algo que suele pa-
sar: ‘si no apruebas, a la FP’. Tam-
bién para otros que tienen intere-
ses muy concretos. La universi-
dad no es la única alternativa ni
tieneque ser igual para todos.Mu-
chos no saben ni que en FP hay
más de 170 títulos”.

Pese a la falta de orientadores
y de información, este curso la so-
bredemandade solicitudes de pla-
za para ciclos de Grado Superior
es casi del 60%, es decir, de cada
10 admitidos, seis se quedan en
lista de espera. En Grado Medio
ha sido del 20%, segúndatos apor-
tados por CC OO. Por su parte,
UGT también ha elaborado un es-
tudiopormenorizado con datos si-
milares. La Consejería de Educa-
ción, por su parte, ha reconocido
que los ciclos menos demanda-
dos pertenecen a las familias de
Electricidad y Electrónica, Fabri-
cación Mecánica, Informática y
Comunicaciones, Madera y Mue-
ble, Instalación y Mantenimiento
y Transporte yMantenimiento de
Vehículos, algo que no ocurría
otros años. El 7 de octubre, cuan-
do se cerró el plazo de lamatrícu-
la, había 2.080 plazas libres, en
esas especialidades.

La situación de este curso,
contrasta con la promesa del pa-
sado julio del consejero de Edu-
cación, Enrique Ossorio, de
crear 7.000 nuevas plazas para
septiembre, lo que suponía un
aumento del 7%. “Pero ronda la
mitad, según nuestros cálculos”,
dice Isabel Galvín, de CC OO.
“Salvo que la otra mitad se haya
incrementado en centros priva-
dos”. “Sabemos que ha sido una
situación sobrevenida”, añade
Isabel Blanco, responsable de
FP Madrid en UGT, “aunque
siempre han faltado plazas”.
“Les propusimos el 21 de octu-
bre que abrieran plazas de ma-
nera excepcional, también gru-
pos de tarde y a distancia. Toda-
vía no han contestado”.

Unas 40.000 personas se quedan en lista de espera en Formación Profesional
y especialidades como Automoción o Mantenimiento Electrónico pierden fuelle

Lo sanitario está de moda en FP

Una clase de diseño gráfico en el IES Puerta Bonita de Carabanchel. / KIKE PARA

BERTA FERRERO, Madrid

Alumnos y profesores de audiovisual, en el instituto de Formación Profesional Puerta Bonita a finales de octubre. / KIKE PARA

“La universidad no
es la única
alternativa”,
recuerda García

CC OO calcula que
se han creado la
mitad de las 7.000
plazas prometidas
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